

Table ronde d'experts sur l'expérience canadienne du pluralisme 2008

Le multiculturalisme canadien : Contextes historiques et politiques

Karim H. Karim

École de journalisme et de communication, Université de Carleton
Ottawa, Canada

Résumé

Ce travail examine les racines historiques du multiculturalisme au sein de la société canadienne et retrace son évolution dans l'ère moderne. Le multiculturalisme canadien est né des accommodements faits aux Français du Québec après la Conquête britannique de 1759, ainsi que des politiques subséquentes du bilinguisme instituées par le gouvernement fédéral dans les années 1960. De nos jours, le multiculturalisme fait partie intégrante du cadre des politiques de la justice sociale ainsi que de l'identité nationale du pays. Des lois comme la *Charte canadienne des droits et libertés* et la *Loi sur le multiculturalisme canadien* servent de bases juridiques pour les dispositions d'autres lois, règles, politiques et pratiques qui soutiennent le pluralisme. Un réseau d'organisations sociales, de groupes ethnoculturels, d'entrepreneurs, d'universitaires et d'artistes a contribué à l'évolution du multiculturalisme. Cependant, le racisme ainsi qu'une importante opposition au multiculturalisme existent toujours au Canada. Néanmoins, partout dans le monde, d'autres pays continuent d'étudier le modèle canadien de multiculturalisme et bon nombre d'entre eux tentent de reproduire certaines de ses politiques et de ses pratiques.